

LA EPOCA

Diario Católico Independiente

RECOMENDADO POR EL EXCMO. SEÑOR DELEGADO APOSTÓLICO É ILMO. SEÑOR OBISPO DIOCESANO

Director: — LA SOC. REGENERACION — OFICINA: Calle 6ª, nº 169, 160 varas al Nte. del Mercado — Editor - Administrador: — Luis Cartín G.

Apartado de Correos: N° 710.

La suscripción vale ₡ 1-00 al mes

Número suelto, cinco céntimos.

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIERCOLES 18 DE OCTUBRE DE 1911

NÚM. 138

SANTORAL

Miércoles 18.—San Lucas Evangelista; San Justo, mártir; San Atenodoro, Obispo; San Julián, ermitaño, y Santa Trifonia. Fué San Lucas natural de Antioquía, hijo de padres nobles y ricos, y desde su juventud tan inclinado á los estudios y á la práctica de las virtudes, que se dedicó con particular cuidado á practicar gratuitamente la ciencia de la medicina, la cual ejerció con especial caridad. El Apóstol San Pablo llegó á llamarle médico carísimo. Fué este glorioso Evangelista compañero de San Pablo y participante de las grandes fatigas y persecuciones que padeció en la predicación del Evangelio. La Virgen, San Pablo y otros Apóstoles le enseñaron el Evangelio, el cual escribió después en lengua hebrea para predicarle y enseñarle. Pasó después á Egipto y á la Tebaida superior, y de allí á la inferior, donde fué Obispo, y convirtió gran número de infieles á la fe de Cristo. Se detuvo bas-

tante tiempo en Macedonia; recorrió casi todas las ciudades de Grecia, acompañando á San Pablo, y en unión de Tito fué á Corinto. Hacia el año 63 compuso el libro de los *Hechos Apostólicos*, ó sea la historia de los Apóstoles y de los principales acontecimientos del comienzo del cristianismo. Habiendo invertido en santas ocupaciones su vida y llegado á la edad de ochenta y cuatro años, como escribe San Jerónimo, descansó en paz en Acaya, aunque San Gregorio Nacianceno, San Paulino, Obispo de Nola, y San Gaudencio, Obispo, dan á entender que murió mártir. Fué su tránsito el día 18 de Octubre del año 96. Su cuerpo se conserva en Pavía á excepción de la cabeza, que se venera en Santa Maria la Mayor de Roma.

Rara vez encontramos personas sensibles que no piensen como nosotros.

La filosofía y la ciencia teosófica

Para indagar la naturaleza de la Teosofía desde el aspecto de filosofía y ciencia, basta echar un vistazo á las fuentes de las cuales tome sus principios y los argumentos de su probanza.

Campo socorrido de los estudios teosóficos para la consideración del mundo y del hombre es aquella región que los teósofos aseguran no haberse explorado todavía ni por la filosofía y la ciencia de Occidente, porque éstas estudiando el fenómeno no buscaron la esencia ó el noumeno de las cosas, y descuidó «casi del todo, el cultivar y perfeccionar las facultades que en nosotros observan, indagando, razonan y aun hasta la intuición». La ciencia del Oriente en cambio no contenta con estudiar el objeto ó fenómeno se ha ocupado de modo particular sobre el estudio del sujeto, de la conciencia; y desde millares de años ha concentrado sus intentos en el perfeccionamiento de los métodos y de los instrumentos que se emplean en ese estudio, es decir acerca de los sentidos del hombre que trascienden la materia física. (1) Así es que toda la psicología occidental, reunida en infinitos volúmenes, y cuanto escribieron de Platón y Aristóteles hasta nuestros días sobre cualquier acción, facultad, tendencia, estado del alma humana y de sus modos de ser y de hacer, es, según dicen los teósofos, casi nada en comparación de las lucubraciones de los sabios orientales, que soñando y adivinando escogitaron teorías y sistemas fi-

losóficos y científicos sobre el macrocosmo y el microcosmo superiores de todo punto á cuanto se ve, se toca y se oye bajo el cielo de Europa hasta tanto que parece ser el de ellos, un mundo diferente del nuestro.

Y naturalmente los teósofos pretenden navegar al descubrimiento de este nuevo mundo, no con las velas de la psicología científica, sino con las de la psicología *transcendental*, ó sea la de los que sueñan con los ojos abiertos... y á quien les advierte que van por mal camino, contestan con Du Prel «que los esfuerzos para explicar antes el universo y después el hombre han resultado hasta ahora tan poco satisfactorios que vale la pena de tantear por el camino opuesto»; contestan con su Leadbeater «que es oportuno estudiarlos á nosotros mismos y á nuestras facultades latentes para ver si desarrollando en un grado más elevado la potencia del observador, se puede superar el límite hasta ahora alcanzado con los instrumentos de observación.» (2) Así es que los teósofos abrazaron el principio inverso de los científicos antiguos y modernos, los cuales, con Aristóteles admitían que cada uno de nuestros conocimientos se inicia en el sentido que nuestra inteligencia sólo conoce los seres exteriores, por el recurso de los sentidos que se los proponen.

La ciencia va de lo bajo á lo alto, de lo conocido á lo desconocido, mientras

la teosofía—dice la Besant—estudia las cosas viniendo de lo alto á lo bajo, descendiendo de las nubes y de las nieblas del aire á caer sobre la tierra. De esto proviene la mala voluntad de la teosofía hacia la filosofía y la ciencia positiva, porque esas miran más á lo concreto y á lo cierto y no á lo fantástico é hipotético. *Hay una filosofía*—escribe el teósofo Cancellieri,—que no se deriva ni de las enseñanzas de Giordano Bruno ni de las ciencias que hemos examinado (gnósticas, cabalísticas é idealistas).

Es esa la filosofía positiva de la cual fué porta estandarte Augusto Comte... Sus bases son falsas porque considera la historia del género humano á la luz de la

menos acreditada y más absurda interpretación bíblica. No creo errar afirmando que la filosofía positiva del Comte, en vez de ser el producto del libre pensamiento, sigue el vedado sistema católico, según el cual después de la religión hebrea y de las otras de ella derivadas nada existió de bueno en el mundo.» (3)

(Continuará)

- (1) Giordano, op. cit. pag. 215.
- (2) C. P. Stauroforo, *Estudios teosóficos*, pag. 90.
- (3) Cancellieri, *La unidad fundamental de las religiones y de las filosofías* p. p. 28-29.

La cuestión Italo-Turca

La cuestión de los Balkanes y la añeja cuestión de Oriente revivirán si el asunto actual no se define cuanto antes

Por los cables del 14 del mes en curso se deja ver ya, aunque no de una manera muy marcada, que los asuntos de Trípoli, si no se solucionan bien pronto, podrán complicarse con la cuestión de los Balkanes ó con la añeja cuestión de Oriente. Se ha visto siempre que en las diferentes facetas que estos asuntos han presentado á la Europa, ya cuando la independencia de Grecia, ya cuando la de Servia y demás Principados Danubianos y otros que se rozan con el mismo ó los mismos asuntos ha habido complicaciones internacionales serias ocasionadas unas veces por la misma Turquía, otras por la ambición de las grandes potencias con respecto á que cada una de ellas desea obtener en los mares Negro y de Mármara, y por ende, en Constantinopla, que es de grande importancia la Hegemonía Europea.

Turquía al presente ha solicitado la intervención europea; se le ha contestado con la frase de estilo, que en verdad no significa nada á juzgar por la realidad, esto es, que «las potencias harán gustosas cuanto esté de su parte para conseguir una solución honrosa para ambos países»; palabras y nada más. En cambio, si la situación se alarga y Turquía ve que no puede dominarla, hará lo que hizo cuando la cuestión de Grecia en 1828, solicitar el apoyo material de Egipto con la halagüeña oferta de cederle lo que conquistara, ó con la cuestión de Egipto subsiguiente al negarse á cumplir lo pactado anteriormente que dió pie á la intromisión de Rusia, y por ende, de las grandes potencias, á continuación.

Las cosas al presente, en la cuestión actual, parece llegarán al mismo fin si

Italia no se esfuerza por terminar cuanto antes el peligroso litigio. Debe comprender Italia que entrando á tomar parte las potencias europeas especialmente Inglaterra, Francia y Alemania, á ella le ha de tocar la peor parte. Felizmente que Rusia hoy por hoy no es temible después de sus deslucamientos con el Japón, que de lo contrario ya habría tomado cartas en el asunto y las escuadras inglesa, alemana y francesa estarían á estas horas paseándose por el Mediterráneo, el Mar de Mármara y Negro en resguardo de Constantinopla, manzana de discordia de Las Grandes Potencias.

Azahares

Se nos participa galantemente la constitución de un hogar nuevo por dos amigos á quienes queremos mucho. Elías Vargas Meléndez y la señorita María Chacón. Bondad y virtud, sincera devoción por el trabajo, cristianismo de verdad, son los elementos que al acervo de aquella faz de la vida llevan uno y otro.

La dicha ha de sonreírles siempre, el bueno, generoso sol de la paz y del cariño no ha de negarles nunca su luz y su calor, el amargo desaliento no ha de asaltarle en la ruta ni la pena hacer con ellos la cruzada. Porque ambos sabrán labrarse la felicidad que de sobra tienen merecida; ella por virtuosa; él por honrado, por tesonero, por activo de buena cepa, de los que nunca se doblegaron sino ante Dios y ante el deber.

Para los dos es este sencillo epitalamio de LA EPOCA, que afectuosamente les dedica en los jarrones de su cordial estimación.

Revista mundial

Buenos Aires, 15.—El Presidente firmó el decreto de la Convención con Bolivia, que establece que los comisionados pueden dar principio á la demarcación de límites en mayo de 1912.

En la prisión de Tucumán se ha descubierto al más hábil falsificador de billetes, Fernando Reyes, quien con tinta, pluma y lápiz solamente, ha falsificado los billetes de 5 pesos, haciéndolo con tanta perfección, que aun el Gerente del Banco ha declarado que son genuinos.

Río Janeiro, 15.—El Gobierno ha desmentido la noticia de que la caballería de San Paulo se hubiese amotinado contra su instructor, por ser francés.

Milán, 15.—«El Círculo», oficialmente dice que Turquía insiste en la soberanía del Sultán en Trípoli y que Italia no acepta negociación alguna de paz, si no tiene como base, la absoluta é incondicional concesión de Trípoli, y el reconocimiento perpetuo de la soberanía de Italia.

Que Turquía al no hacerlo así, lo que hace es empeorar su situación, pues convertirá la esfera de acción en una muy grande; en vez de haber sido concretada á Trípoli solamente.

Constantinopla, 15.—Todos los corresponsales italianos han sido notificados de desocupar el país dentro del término de 24 horas.

San Petersburgo, 15.—Rusia ha notificado á Turquía que cualquier tentativa ó captura que se haga á los buques rusos que cargados de maíz salen de los puertos del Mar Negro con destino á las costas de Italia, pero cuyo cargamento no está destinado para servicio del ejército italiano en el campo de operaciones, ó á las consignatarias con ese fin, se considerará como una violación de los derechos de los rusos, incurriendo en graves responsabilidades. La nota está basada en la Convención de París de 1856, artículos 24 y 33.

Sun Yatsen Escrilicht, que es un perfecto caballero, gran lector, que posee el inglés perfectamente, no aceptaría la Presidencia á menos de estar convencido de que se le ofrecería con toda espontaneidad.

El Secretario Willson, de la sociedad misionera dice que la vieja dinastía ha cedido al empuje de los jóvenes conquistadores.

Mr. Fancenson hace muchos años expresó en China su opinión de que si alguna vez se levantaban Nanking y Cantón, las tropas del Norte, no serían bastantes para contener su avance.

Constantinopla, 15.—Hubo una reunión de los opositores en número de 65 que resolvió no apoyar al Gobierno en el voto de confianza que se ha pensado darle; pero el Said y el Ministro unionista en número de 85 tuvieron una reunión en que se votó en favor de la resistencia y que como primer paso en las represalias el Gobierno había expulsado á todos los periodistas italianos en el término de 24 horas.

Madrid, 15.—Canalejas se ha desagrado por haberse publicado el número de bajas habidas en la acción del Kerth siendo solamente 250. Los diarios franceses dijeron que habían sido 300 muertos y 800 heridos.

En la madrugada se localizó el incendio, destruyendo la hermosa casa de la fábrica de lunas y espejos, cuya pérdida se calcula en 200 mil pesos; resultaron 7 heridos, entre ellos 2 bomberos; los vecinos se salvaron heroicamente, saltando

á una manta de lona fuertemente extendida.

Luque telegrafió anoche que el miércoles se aproximaron los kabilas tratando de sorprenderlos; que descubiertos que fueron se les hicieron disparos de infantería admirables que los arrojó del otro lado del Kert; que los nuestros fueron dos heridos y que ellos tuvieron muchas bajas; que al hacerse el reconocimiento se recogieron algunas prendas ensangrentadas y 30 cadáveres; que los trabajos para las operaciones definitivas están muy adelantados, y que se han mandado comisionados especiales para averiguar el número de bajas, encontrando que fueron 7, confirmando también que Benurri tuvo 300 muertos, incluso el instigador principal Dieza, y que los Jefes Benbuyagi, Benisaid y Metatza tuvieron 266 muertos y 600 heridos.

Pekín, 15.—Telegramas de Guichang para los simpatizadores de los revolucionarios, aquí dicen que los jefes se preparan para proclamar la República, y que Mr. Hwang Shing será el Presidente provisional.

Informaron anoche que el puente del Río Amarillo había sido destruido, pero esa noticia carece de confirmación; que de Hangkoi salió un expreso trayendo para esta ciudad á los ingleses y americanos residentes allá.

La policía de Pekín ha descubierto un plan en que un grupo de Sweckwaves de aquí debían asesinar al Ministro Sheng. Fuera de los círculos oficiales, la generalidad simpatiza con la revolución ó se muestran indiferentes.

Santiago, Cuba, 15.—El señor Pedro Aguilar, minero, fué secuestrado por los bandidos comprando su libertad por 20 mil pesos.

Quebec, 15.—Veinticinco cañonazos saludaron anunciando la instalación del nuevo gobernador general. La ciudad está de gala.

Washington, 15.—La «Revista Naval» dice que la escuadra del Atlántico se compondrá de veinticuatro acorazados de combate: 4 cruceros, 22 contratorpederos, 16 torpederos, 8 submarinos, 3 auxiliares ídem, 4 cañones, 9 de carácter variado, 8 carboneros, un aceitero y 4 remolcadores, y que en el Pacífico habrá muchísimos. Informan que en Hankow ha habido un gran incendio y que las comunicaciones están interrumpidas.

Hankow, 15.—La ciudad es un cuadro de desolación, pues los incendios se multiplican durante la noche.

En Machin hubo una gran carnicería humana, pues muchos fueron asesinados; las cárceles se abrieron y los presos andan libremente por todas partes; los revolucionarios organizados hacen esfuerzos por restaurar el orden.

Nueva York, 15.—Los diarios no han confirmado la noticia dada á Berlín por el corresponsal del «Frankfurter Zeitung» en Constantinopla en que dice que ha tenido lugar un reñido combate entre el ejército italiano y el turco que estaba acampado en las alturas cercanas á la ciudad, en cuya acción los italianos tuvieron 1600 bajas, siendo muy pocas las de los turcos.

Constantinopla, 15.—Parece un hecho que el partido Unido y Progreso está aún en mayoría en el Parlamento y que asegura con su táctica dirigir la política. El gabinete está en contra, pero es eficaz su oposición porque el ejército apoya al Parlamento. El discurso del Sultán es incoloro y el del Gran Visir flojo. El círcu-

lo diplomático muéstrase inquieto sobre la actitud de los Balkanes, pues si las discusiones del Parlamento convirtieran al Gobierno en débil, las esperanzas de un arreglo se pierden y la reacción se reconcilia.

Leipzig, 15.—La señorita René Thirion, francesa, ha sido arrestada por espía, que obtuvo de un oficial alemán el secreto de movilización; fué sentenciada á medio año de prisión.

Washington, 15.—Mr. Walter House-ry, Medel Marcomick, cabecilla del partido republicano progresista que se opone á reelección de Mr. Taft, partieron para Chicago. Se les atribuye mucha significación en su viaje. Mr. Gelffed Pinchot y James Garfield Lafallete, piensan recorrer la línea recorrida por Taft pronunciando discursos que desvirtúen los conceptos políticos contenidos en sus conferencias.

Londres, 15.—Los informes recibidos de Pekín, Suniatsen, dicen que las naciones extranjeras no declaran la guerra al que tiene mucho dinero, rifles y grandes cañones.

Caída del Idolo

La aparición de la teoría de la evolución fué saludada con júbilo por todos aquellos á quienes Dios estorbaba. Arrumbaron como antigualla la idea de un Dios creador, conservador y gobernador, y se apresuraron á levantar altares al nuevo ídolo de la ciencia.

Pero el ídolo encumbrado á nombre de la ciencia ha sido derribado por la misma ciencia. El señor Elie de Cyon, profesor de ciencias en la Universidad de San Petersburgo, publicó hace poco un libro titulado *Dios y la Ciencia*, en que nos asegura que los centenarios de Lamack y Darwin, los dos padres de la evolución, celebrados hace poco, «fueron tan sólo solemnes honras fúnebres de teorías muertas».

Valiéndose del testimonio de los sabios de nuestros días, Cyon asesta golpes terribles á los defensores del evolucionismo. De Haeckel, el sumo pontífice actual del evolucionismo, dice: «Entre todas sus obras, publicadas en todas las lenguas y diseminadas por millares de ejemplares, uno busca un solo pensamiento emanado de su cabeza que sea digno de conservarse».

«Todo lo que Haeckel explica y afirma concerniente á cuestiones de física, es falso y revela una ignorancia apenas creíble de los problemas más elementales» Profesor Chwolson, eminente físico de San Petersburgo.

«He leído el *Enigma del Universo* de Haeckel y enrojecí de vergüenza por la educación general de nuestro pueblo.—¡Cuán triste es que un tal libro haya sido escrito, impreso, comprado, leído, admirado y tomado seriamente por la nación de Kant, Goethe, y Shopenhauer!» F. Paulsen, Profesor de la Universidad de Berlín.

«El lamarckismo y el darwinismo no son más que fases pasajeras en la historia de la ciencia. Presentan tan sólo fragmentos de verdad. Como teorías dogmáticas son un obstáculo al progreso.»—Oscar Hertwig, notable por sus estudios biológicos.

«La idea que el género humano haya descendido de cualquier especie de monos es ciertamente la más loca que haya jamás sido propuesta por un hombre escribiendo sobre la historia del hombre. Merece ser transmitida á la posteridad en una nueva edición de los Anales de las

Locuras Humanas. Ninguna prueba de esta estafalaria teoría ha sido jamás descubierta en los animales fósiles.»—Professor Fraas, que dedicó su vida al estudio de los fósiles.

«Nunca he hallado un sólo cráneo de monos que se acerque de algún modo al de los hombres. Entre los hombres y los monos hay una muy visible línea divisoria.»—Doctor Wirchow.

El profesor ruso concluye diciendo que «el Creador reina todavía y su Espíritu gobierna». Declara además que ninguna verdad psicológica y ningún hecho histórico han sido demostrados con pruebas experimentales que se acerquen, aun de lejos, á las que prueban el origen divino de las revelaciones del Evangelio.

Con esto se ve una vez más que el pretendido conflicto entra la ciencia y la fe es un conflicto entre la falsa ciencia y la ciencia verdadera.

En Dios no puede haber contradicción entre la palabra de su boca y la obra de sus manos.

Arrojado del templo de Minerva, el ídolo evolucionista fué recogido y empujado por los profanos y por los sabios de medio pelo que hablan de lo que no entienden.

Hace algunos años uno de estos sabihondos declaró magistralmente ante la Convención de los educadores del Estado de Colorado: «¡Señores, dudar de la evolución es dudar de la ciencia misma».

Rev. Cat. de Las Vegas.

De Tabarcia

La fiesta patronal celebrada el 4 del corriente dedicada al Seráfico de Asís no dejó nada que desear, gracias en primer término al decidido empeño del señor cura de Pacaca Presb.º don Luis Zumbado; y en segundo, á las autoridades cantonales que hicieron lo bastante porque reinara el orden y la paz entre las gentes. Por lo tanto á Dios gracias que no hubo nada que lamentar. Ojalá el Ilustrísimo señor Obispo se digne algún día nombrarnos un sacerdote que esté á nuestro lado y entonces sí seremos felices. Porque á la verdad, dichosos los pueblos que tienen un ministro de Dios al frente de ellos, porque así tan de lejos como estamos nosotros es imposible pasarlo. Muchas veces aunque el señor cura de Mora cumpla con venir á administrar los auxilios espirituales de nuestra santa Religión á alguien que se encamina á la eternidad, verdaderamente es un gran sacrificio para un pobre sacerdote recorrer dos horas largas tropezando por caminos intransitables llenos de barrizales tal como se pone en los meses de setiembre, octubre y parte de noviembre. Esperamos que nuestra voz sea oída.

Tabarcia, octubre de 1911.

P. D.

En el Centro de Heredia

se venden dos casas en muy buen estado: una frente á doña Beatriz Hernández y al Sur de don Juan J. Gutiérrez. Consta de sala, 3 aposentos, comedor, dos pasadizos, cocina, cuarto de sirvientes, baño, excusado, pila y dos hermosos corredores.

La otra está al Sur del Mercado, es también muy cómoda. Tiene solar grande con un buen cañal propio para sesteadero.

Ambas tienen pisos y cielos de madera y son adecuadas para familias decentes.

Entenderse con su dueño don Higinio Sandoval ó en la tienda *Benavides Hermanos*.

TEMPESTAD

Los que viven según la carne, se saborean con las cosas que son de la carne; mas los que viven según el espíritu, gustan de las que son del espíritu.

Rom. 8, 5.

Gime el alma envuelta en tristezas insondables—semeja el invierno! Parece á una mañana oscura: del cielo encapotado bajan densas nubes—negras y plomizas! Cubren poco á poco la montaña—la ocultan casi... parece que los árboles lloraran; sus hojas se estremecen—se resisten... Cesa el armonioso canto de las aves que huyen aterradas!...

Sopla viento helado y es su rugido—entrecortado—como los ayes de agonía!...

Bajo el ala—con vaga y tétrica mirada—esconden su cabeza las aves de corral!...

Lentamente el ganado busca un abrigo bajo la copa del majestuoso cedro ó bajo las extensas caprichosas ramas del higuerón Triste inclina la cabeza y también es vaga su mirada!

Solo un cerdo—rebotante de manteca—sigue indiferente, y con su horrible hocico busca en el estiércol nauseabundo la satisfacción de un apetito nunca satisfecho!

Siguen extendiéndose las sombras: la naturaleza se estremece en horribles convulsiones—remeda la agonía de un alma empedernida en el pecado—semeja el naufragio desastroso de un ideal que sucumbe en el abismo de la corrupción y el vicio!

Rompe las nubes el rayo y se repite de monte en monte el eco pavoroso! y cuando vibra del relámpago la luz, parece que asustada la luz se ocultase entre las grietas ó en la espesura de las selvas.

Cómo retratas en tus tristezas—¡oh mañana del invierno—al alma que se aleja de su Dios! La envuelven las sombras de la iniquidad y aterrada, se estremece en los vicios:—que son las pasiones del hombre—¡horrorosas tempestades de la vida!

Los buenos sentimientos, tristes se inclinan, vagos é inciertos!... y las pocas virtudes que en el alma van quedando—huyen pavorosas—cesando de alegrarla con el ritmo armonioso de sus cantos!

Solo el deleite carnal sigue indiferente revolcándose en el nauseabundo estiércol de los vicios—alimentando con esos residuos un apetito nunca satisfecho!

AGUSTÍN EL PEQUEÑO

Fiesta religiosa en San Francisco de Paula

El domingo próximo pasado se verificó una preciosa fiesta en la muy simpática Iglesia de San Francisco de Paula en Mata Redonda. Desde que el Presbítero Doctor don Félix Guerra arribó á este país y conoció el Templo de San Francisco, le tomó tal cariño que ha sido su punto obligado para celebrar y á él se debe la preparación de 85 niños de ambos sexos, que hicieron su primera comunión el domingo referido.

El Excmo. Sr. Delegado Mons. Cagliero celebró la santa Misa en la que se dió la santa Comunión. Era de ver la Iglesia llena de fieles. A los acordes del armonium



LUTO

El lunes anterior 16 de los corrientes, después de prolongada enfermedad entregó su espíritu al Señor la distinguida anciana doña Ramona Chaverri v. de Chaverri.

Su vida fué la de una matrona cristiana á la usanza antigua, es decir, que su vida y sus costumbres fueron siempre el reflejo de sus creencias.

En su casa encontró siempre socorro el menesteroso y la Iglesia Parroquial herediana la contó entre sus bienhechoras.

Supo la cristiana finada infundir ese espíritu en su familia que está bien caracterizada en Heredia, como católica, caritativa y que comprende el deber del trabajo social cristiano.

Las obras sociales católicas de Heredia y fuera de Heredia tienen muchísimo que agradecer á los empeños y protección de la cristiana doña Ramona y de su familia, que ella formó en esos principios generosos

Con mucha frecuencia recibió la extinta los consuelos de Nuestra Santa Religión durante su enfermedad, que fué un tiempo de prueba, de paciencia y de resignación.

Nuestra muy sincera condolencia á la familia de la distinguida finada.

resonó un inspirado himno cantado por la delicada y sentida artista doña Zelmira Segreda de San Felice.

El señor Cagliero entusiasmado dirigió tres veces la palabra tanto á los niños como á toda la concurrencia, y hubo lágrimas de verdadero gozo en padres y madres de familia.

Concluida la misa se les sirvió un café con pan y tosteles á los niños por contribución de señoras distinguidas del distrito.

El señor Cagliero con el señor Guerra y Cura de la Merced señor Porras, fueron conducidos en coche á la casa de la familia Sáures donde se les sirvió un magnífico café; luego dieron un paseo por la finca de dichos señores Sáures, después tomaron el coche y pasaron al chalet del caballero don Nicolás Meza quien en unión de su distinguida familia, esperaba á tan altos personajes. Momentos después, se despidió el señor Cagliero y en el mismo coche fué llevado á su residencia en San Pedro del Mojón.

Los señores don Salomón V. Escalante, don Vicente Sáures y don Rafael Porras—dignos miembros de la Junta Edificadora de aquel templo,—que lo acompañaron desde el principio, recibieron frases galanas del Sr. Cagliero quien les manifestó la satisfacción que había sentido por tan hermosa fiesta.

CRONISTA

Noticias varias

PASAPORTES

William Keyden, para Panamá; Monroe M. Browing, para Colón; Nestor G. González, para el Brasil; Gerardo Matamoros y Lesmes Sáures, para San Salvador; Euviv Waner Guyol, para Colón; Leonor de Ramírez y Hortensia de Lizano, para Nicaragua.

NACIMIENTOS

Carmen Albertina, natural de Elena Barrientos Bermúdez.
Guido Alfredo, legítimo de Eduardo Castro Saborio y Erna Steinworth.
Innominado, legítimo de Jacinto Jiménez y Oliva Fernández Rivera.

DEFUNCIONES

María Zeledón, 47 años, distrito segundo.
Ramona Jiménez, (dos días,) de San Sebastián.

HOY se abrieron nuevamente las clases en el Colegio Seminario, porque terminaron ya las pequeñas vacaciones de octubre.

¡A estudiar se ha dicho! donceles y chicos: los exámenes finales y el término del curso se aproximan; y el triunfo será de los atentos y estudiosos.

ANTENOCHE se verificó en los salones de la fábrica de calzado del señor Bertheau una reunión de obreros, en la

SIEMPRE LA VERDAD.

“Cuando está Ud. en duda diga la verdad.” Fué un experimentado y viejo diplomático el que así dijo á un principiante en la carrera. La mentira puede pasar en algunas cosas pero no en los negocios. El fraude y engaño á menudo son ventajosos mientras se ocultan; pero tarde ó temprano se descubrirán, y entonces viene el fracaso y el castigo. Lo mejor y más seguro es el decir la verdad en todo tiempo, pues de esta manera se hace uno de amigos constantes y de una reputación que siempre vale cien centavos por peso, donde quiera que uno ofrezca efectos en venta. Estamos en situación de afirmar modestamente, que sobre esta base descansa la universal popularidad de la

PREPARACION DE WAMPOLE

El público ha descubierto que esta medicina es exactamente lo que pretende ser, y que produce los resultados que siempre hemos pretendido. Con toda franqueza se ha dado á copocer su naturaleza. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Estos elementos forman una combinación de suprema excelencia y méritos medicinales. Ningun remedio ha tenido tal éxito en los casos de Pulmonía, Pérdida de Carnes, Debilidad, Mal Estado de los Nervios, Anemia y Tisis. “El Sr. Dr. Adrian de Garay, Profesor de Medicina en México dice: Con buen éxito he usado la Preparación de Wampole en los Anémicos, Cloróticos, en la nuerastenia y en otras enfermedades que dejan al organismo débil y la sangre empobrecida, y los enfermos se han vigorizado y aumentado en peso.” De venta en todas las Boticas.

cual se trató sobre asuntos relativos al Congreso obrero Centroamericano.

CONCEDIOSE á don Santiago Bolaños, empleado de la Administración de Correos de Limón, un mes de licencia.

NOMBROSE á don Antonio Roque Mobine para escribiente de la Agencia 2ª Principal de Policía, en reemplazo de don Alfredo Carazo Molina, quien pasó á otro puesto.

EN «Potrerillos», finca de Rafael Mejía, en el camino de Liberia á la Cruz, pereció ahogado en una poza don Beltrán Obando.

CONCEDIOSE tres meses y medio de permiso al Agente de Policía de Sarapiquí don Cirilo Rivera, y nombróse por igual tiempo á don José A. Hernández Chacón.

DISPUSOSE investir con el carácter de Capitán de Puerto del puerto de Culebra, ad-honorem, al Administrador de la Aduana don Ruperto Montagné.

SE giró por ₡ 969.48 á la orden del Director General de Correos para gastos en la conservación y construcción de líneas telegráficas durante el mes de Septiembre último.

EL viernes último cumplió años el muy celoso y abnegado señor Cura de la Dolorosa, Fray Angel Alvarez.

Si tardó, no es por eso menos sincero el saludo que con tal motivo ofrecemos al cariñoso y buen amigo para quien abundamos en los más fervientes deseos por su dicha.

AYER fué firmado el contrato respectivo para la temporada de ocho funciones que dará en el Teatro Nacional la Compañía Dramática Miguel Muñoz.

LA Junta de Enseñanza de El Escobal ha comprado una casa de Mr. Donaldson en el lugar para el establecimiento de la escuela.

EL N.º de boletas para el destace de cerdos en el mes de septiembre próximo pasado expendidos en los diferentes cantones de la Provincia de San José, es como sigue:

San José.....	308
Escasú.....	23
Desamparados.....	31
Puriscal.....	32
Aserri.....	13
Mora.....	44
Tarrazú.....	10
Goicochea.....	22
Santa Ana.....	14
Alajuelita.....	13
Acosta.....	10
Coronado.....	8
Total.....	528

Espera su devolución

La señora doña Ester v. de Iglesias perdió en estos días en la santa Iglesia Catedral, un rosario de cuentas moradas con cruz de oro. Se suplica á quien lo hubiese encontrado que tenga la bondad de devolverlo, por ser de estimación personal ese objeto de piedad

Recoged sellos usados de correo

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítalos los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmercée, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

Talía Salazar R.

Avisa á sus clientes que recientemente ha recibido gran novedad de objetos concernientes al culto católico, como son: libros, revistas, etc.

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

Alfonso Iglesias T.

Contratista - Constructor

Ejecución de planos y presupuestos para toda clase de obras como Iglesias, Edificios públicos, Casas particulares, etc. Se hace cargo de esos mismos trabajos por contrato ó por dirección. Pedido de torres y armaduras de hierro, cielo razos de metal estampado, techos de pizarras artificiales de fibrocemento, altares, imágenes, etc., etc.

DIRECCION :

Correo: apartado número 343,
Oficina: Lado Sur de la Catedral.—San José.

La Candéal

Fuerza motriz eléctrica

PANADERIA—FABRICA DE CAFE MOLIDO—CACAO MOLIDO—
CHOCOLATE,—COMPLETO SURTIDO DE MERCADERIAS
PRECIOS REDUCIDOS!

FUNERARIA E. ROIG

Av. Ctral. 75 vs. al O. del Mercado

En esta antigua y acreditada Casa, se hallarán, además de un surtido de ataúdes y cajas mortuorias, buenos carruajes fúnebres de la 1ª, 2ª y 3ª clase.

Los precios de esta Casa, son siempre los más baratos. Se atiende á toda hora.

ANTONIO LEHMANN

Librería—Papelería—Imprenta—Encuadernación—Fábrica de sellos de hule

Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Única Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales Apartado 147. Teléfono 40. San José y Limón.

250 Regalos

Sorteados en combinación con LA LOTERIA nacional, obsequiará mensualmente á sus clientes

La Tienda de don Narciso



En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERIA, daremos UN REGALO de \$50.00 á quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del Premio Mayor de la Lotería y \$ 1.00 por cada uno de los Tiquetes cuyas dos últimas cifras sean iguales á las dos últimas cifras del Premio Mayor referido. Vea las condiciones en cada TIQUETE.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo.

Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA.

Taller de Escultura Religiosa

HEREDIA

Se atienden con el mayor esmero los órdenes para la ejecución de imágenes talladas en madera y para el retoque y mejora de esculturas antiguas.

JOSE D. ZAMORA,—PROPIETARIO

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, frente á la Corte de Justicia.

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Adriano Arié

Pintor y decorador de casas

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesiten de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 7a. Norte. Apartado 630

Matías Trejos, Abogado y Notario.
Oficina, frente á la Casa Presidencial.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación

FORTICH, ESPRIELLA y Cía.

Sucesores de Macaya y Comp.
Ferretería esquina diagonal á
Robert Hermanos.

SOLERA HERMANOS

Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clases, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarazas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud, que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

Tip. de «SAN JOSÉ»